
十四屆全國人大二次會議4日在京
舉行新聞發布會，大會發言人婁勤儉
在被問及今年美國總統大選時表示，
不論誰當選，都希望美方能夠同中方
相向而行，推動中美關係朝着穩定健
康、可持續的方向發展。此外，婁勤
儉還指出，開放合作才是探索科學前
沿、推動科技發展的正確選擇，科技
競技場應遵循科技發展規律，符合市
場經濟規則。搞「脫鈎斷鏈」、「小院
高牆」只會阻礙全球科技進步，損害全
球產業發展，拉大全球發展鴻溝。
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開源節流 克服經濟挑戰
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本港近年受到宏觀經濟不明
朗等因素影響，來自賣地等
主要收入大幅減少，加上近
年大筆資源投放於抗疫工

作，一加一減之下，政府承受
財政壓力是意料之中。平情而

論，相對眾多發達經濟體，香港的財政
儲備仍然處於穩健水平，但財政儲備作
為一地經濟表現的重要指標，如何維持
投資者對香港未來發展的信心，乃是財
政司司長當下面對的最大考題。

財政司司長發表2024-2025年度財
政預算案。估計今年財政赤字達到1,016
億元，財政儲備預計下降至 7,332 億
元。要及時扭轉財政儲備下滑的趨勢，
穩住庫房，不外乎做到開源和節流。開
源方面，當局提出薪俸稅和個人入息課
稅實施兩級制，入息淨額超出500萬元
的標準稅率由15%加到16%，恢復徵收
3%酒店房租稅，增加商業登記費，以及
落實住宅物業累進差餉。不過，有關措
施帶來的額外收入非常有限，加上司長

明言要「能者多付」，避免影響中低層
人士，未有如預期提出檢討公營醫療、
康體場地等收費，也排除了短期內開徵
新稅的可能性，開源的板斧和力度乏善
足陳，也就不足為奇。

至於節流方面，各類扣稅、扣差餉
的措施金額均較上一年度「減半」。司
長表示會繼續維持公務員編制零增長，
各部門2026/27年度再削減1%開支，以
及檢視兩元優惠計劃和公共交通費用補
貼計劃等。此外，當局也會檢視各類基
本工程的緩急優次。這些措施雖發揮一
定作用，但卻令人感覺「隔靴搔癢」，
能不能有效「對沖」政府公共財政收入
下滑的結構性挑戰，仍然是一大問號。

財政司司長多次強調香港的經濟基
礎鞏固，對海外投資者有足夠吸引力，
但單靠司長派的「定心丸」，相信較難
在短期內徹底扭轉時下的艱難局面。未
來香港能否憑藉國家支持，開創疫後經
濟發展的新局，廣大市民和投資者正引
頸以待。

近3年中國完成全球過半載人深潛任務
「『蛟龍號』、『深海勇士號』、

『奮鬥者號』三台潛水器累計下潛超過
1,100次，近三年全球一半以上的載人深潛
任務由它們完成。」3月4日下午，在全國
政協十四屆二次會議首場「委員通道」
上，全國政協委員、中國船舶科學研究中
心研究員、「奮鬥者號」總設計師葉聰介
紹了中國載人深潛令人鼓舞的階段性成
績。他說，4年來，「奮鬥者號」已累計完
成了230次下潛，並持續刷新萬米下潛人次
的紀錄。
3,000 米、 6,000 米、 8,000 米……

10,909米！在深不見底的海底，中國工程
師們正不斷刷新着載人深潛紀錄，從「蛟

龍號」到「深海勇士號」再到「奮鬥者
號」，葉聰主持、參與研製的大國重器，
完成了我國大深度載人潛水器從集成創新
到自主創新，再到超越引領的三部曲。去
年全國兩會，葉聰新任全國政協委員，提
出了用好先進科學裝置開發深海資源的提
案，得到國家科技部、自然資源部的高度
重視和採納，深海採礦裝備等多個項目進
入論證實施階段，有力推動了我國的深海
探測。今年全國兩會，他將就培養青年科
學家等話題履職建言。
「奮鬥者號」是我國第一台能夠到達全

球海洋最深處，開展科考和作業的載人潛水
器。葉聰介紹，2020年，「奮鬥者號」在
馬里亞納海溝成功坐底，深度是 10,909
米，創造了中國載人深潛的新紀錄，也實現
了首次在萬米海底的視頻直播互動。2022
年到2023年，「奮鬥者號」完成了首個環
大洋洲科考任務，下潛的地點包括克馬德克
海溝、蒂阿蔓蒂那海溝和瓦萊比海溝，這個
航次總共下潛63次，也刷新了單個航次下
潛次數的紀錄；同時，這個航次也開啟了
「奮鬥者號」國際合作的新征程。
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發言人回應熱點問題
關於國防支出

■與美國等軍事大國相比，中國國防
支出無論是佔國內生產總值比重、
佔國家財政支出比重，還是國民人
均國防費、軍人人均國防費等，一
直都是比較低的。中國堅定不移走
和平發展道路，願與各國共享發展
機遇，建設相互尊重、公平正義、
合作共贏的新型國際關係，推動構
建人類命運共同體，為人類和平與
發展的崇高事業作出新貢獻。

關於新修訂的反間諜法等

■新修訂的反間諜法並無擴大間諜行
為的範圍，而是在參考國際通行做
法、合理借鑒各國法律制度的基礎
上，完善了間諜行為的定義，明確
了非法行為和合法行為的界限，增
強了外國企業和外國人在華投資、
工作、生活的確定性和安全感，不
針對商業往來、科研合作、學術交
流等正常活動。中國將堅持在法治
基礎上推進高水平對外開放，在擴
大開放中推進涉外法治建設，不斷
夯實高水平開放的法治根基。

關於南海問題和周邊外交

■中國始終將周邊置於中國外交全局
的首要位置。中方將繼續堅定維護
自身的領土主權和海洋權益，同時
願同有關國家通過對話協商妥處有
關問題，共同維護南海地區的和平
與安寧。中國反對搞陣營對抗和小
圈子，中國與周邊國家的合作是開
放的、包容的，不是排他的。中方
將繼續積極踐行親誠惠容理念，深
化同周邊國家友好合作和利益融
合，讓中國式現代化惠及更多周邊
國家。

4日發布會上，有記者問，去年中美元首舊金山會晤後，兩國關係出現改善跡象。今
年美國進入大選年，這對中美關係意味着什
麼？大選結果會對中美關係產生什麼影響？
對此，婁勤儉回應稱，中美關係穩下來、

好起來，是大家普遍關注並期待的。中方的態
度一以貫之，就是按照習近平主席提出的相互
尊重、和平共處、合作共贏三原則，推動兩國
關係穩定、健康、可持續發展。「我們這麼
說，也是這麼做的。希望美方遵守承諾，共同
築牢中美關係『五個共同』重要支柱，把兩國
元首舊金山會晤達成的共識和願景落到實
處。」

美國大選 中方不持立場

對於美國大選問題，婁勤儉指出，美國大
選是美國內政，我們對此不持立場。不論誰當

選，我們都希望美方能夠同中方相向而行，推
動中美關係朝着穩定健康、可持續的方向發
展。
「坦率地說，在中國老百姓的印象中，經

常看到一些美國國會議員拋出反華議案，採取
針對中國機構、企業和公民的反華言行，甚至
竄訪中國台灣地區。」婁勤儉指出，這些做
法，粗暴干涉中國內政，損害中方正當權益，
干擾兩國正常的交往合作。對此，中國全國人
大也通過發表聲明等方式，明確表達了中方堅
決反對的立場和態度。

婁勤儉坦言，過去幾年來，雖然遭遇了
多重困難，但中美立法機構仍通過各種方式保
持着接觸，去年美國國會參議院多數黨領袖舒
默參議員率兩黨議員代表團訪華就是其中的一
個例子。今年是兩國建交45周年，雙方立法
機構還是要多來往、多對話、多交流，增進彼

此了解，為中美關係和平穩發展發揮建設性作
用。

「脫鈎斷鏈」阻全球科技進步

此外，近年來，世界大國之間在5G、芯
片、人工智能等高科技領域競爭愈加激烈，一
些國家甚至採取制裁、「脫鈎斷鏈」、「去風
險」等極端的手法。對此，婁勤儉在發布會上
答問時表示，近年來，計算機和互聯網技術帶
來交叉融合創新、集成創新和應用創新，推動
新一輪科技革命和產業變革深入發展。在這個
過程中，各國在科技領域出現競爭是正常的。
中國主張，開放合作才是探索科學前沿、推動
科技發展的正確選擇，科技競技場應遵循科技
發展規律，符合市場經濟規則。搞「脫鈎斷
鏈」、「小院高牆」只會阻礙全球科技進步，
損害全球產業發展，拉大全球發展鴻溝。

人大發言人談美國大選 不論誰當選望能相向而行

中方冀美守諾 落實元首共識

■大批中外記者出席十四屆全國人大二次會議新聞發布會。 新華社




